

UNO MAS

El Sr. Sagasta presentó ayer á S. M. el programa del futuro Gobierno.

Según *El Español*, notaron las gentes que tuvieron el gusto de encontrar al primer ministro de la Reina, cuando se dirigía al regio Alcázar, que iba sonriente y tranquilo, como si en vez de llevar encima de su persona documento que compendia los más pavorosos problemas nacionales, fuese portador del tango del morongo ó de las coplas de *Los timplaos*.

No conocen al digno jefe del último Gabinete los que extrañan su ecuanimidad en estas ocasiones. Aceptar un programa es para el Sr. Sagasta cosa tan sencilla como dar la mano á un amigo ó un beso al nieto. No ha hecho en su vida más que aceptar programas y llevarlos y traerlos de un lado á otro. Es esto en él costumbre inveterada, hábito antiguo, monomanía incurable.

Aceptó primero el programa revolucionario, con el *abajo los Borbones!* la libertad de cultos, los derechos individuales, etc., etc.; después el de los *calamares*, perpetrado en la misma antecámara de D. Amadeo; enseguida el del 74; á continuación el del teatro del Príncipe Alfonso para reconocer la legalidad alfonsina; más tarde el del partido fusionista cuando ingresaron en él el general Martínez Campos y algunos elementos moderados; inmediatamente la fórmula de los Sres. Montero Ríos, Alonso Martínez y Martos, y sucesivamente la reorganización militar de Cassola, los planes económicos de Gamazo, las reformas de Maura, la autonomía de Moret, las conclusiones de las Cámaras de Comercio y las bases radicalistas que en estos momentos elaboran, á modo de bálsamo de Fierabrás, los Sres. Moret y Canalejas. Esto sin contar con el programa de *Electra* y con los que, ayudado por los círculos de recreo, turbas de indocumentados y algunos menores de edad, le suele pergeñar el Sr. Aguilera cuando la cesantía se prolonga.

Y saben los lectores en qué consiste la facilidad con que el Sr. Sagasta acepta toda clase de programas?

Pues, vaya un cuento para explicarlo.

Tuvo que recurrir á un usurero cierto jugador muy famoso en Madrid.

—Será preciso que hagamos una escritura, indicó el usurero á la víctima.

—Está muy bien, repuso ésta.

—Pues ahí tiene usted su dinero—le dijo, con extraña con-

descendencia aquel vampiro—y en la salita inmediata redactarán el documento.

—Perfectamente—dijo el jugador perdidioso. Y se embolsó la cantidad convenida. Una vez frente al amanuense que había de redactar la escritura, tuvo el cliente que sufrir prolijas explicaciones acerca de todas las fórmulas y requisitos con que había de encabezarse el documento. Hasta que el jugador, cansado, dijo:

—Bueno. Usted redacta eso como le dé la gana, porque yo, conste ahí lo que conste, no pienso pagar este dinero nunca.

Este es el caso del Sr. Sagasta: acepta sin discutir toda clase de programas, porque no piensa cumplirlos nunca.

Información militar

EN CORDOBA

Ha solicitado autorización para marchar á fiestas religiosas que tendrán lugar en Castro del Río la banda de música del regimiento de la Reina.

Se ha dispuesto que el médico primero D. Pedro Zapatero se encargue del servicio de observación de reclutas útiles condicionales.

Se ha accedido á la petición del segundo teniente de infantería D. Celedonio García Crespo, afectó al regimiento de Ramales, que solicitaba se practicara la oportuna reclamación de sus haberes de abril á julio de 1899 y primer semestre de 99 á 900.

Ha sido propuesto para marchar á su casa como inútil, el soldado de esta remonta Juan Manuel Vioque, de Dos Torres.

Se ha dispuesto le sean devueltas las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar, á los reclutas Alfonso Ramírez Ramírez, de Peñarroya y José Ruiz Martínez, de Córdoba.

Servicio de la plaza para el 19 de Marzo—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Expropiaciones

Carretera de Bujalance

á Villa del Río

Debido procederse á la instrucción del expediente informativo previo á la aprobación del proyecto de la carretera de tercer orden de la de Bujalance á Villa del Río, en la Cruz de los Portales, á la de Villa del Río á Porouña, en la villa de Lopera, se anuncia para que en el término de treinta días, se hagan ante este Gobierno cuantas observaciones sean pertinentes por los particulares ó pueblos interesados en el trazado, acerca de los siguientes extremos:

1.º Si el trazado es el más conveniente bajo el punto de vista administrativo y de los intereses de la localidad.

2.º Si deberá mantenerse ó variarse la clasificación de esta vía como carretera de tercer orden.

INGLESES Y BOERS

Londres 17.

The Star asegura que los negros del Basutoland y los zulú han resuelto sublevarse contra los ingleses.

Cree el colega que la insurrección estallar á primeros de Mayo.

El *Daily Mail* dice que en el plazo de un mes se embarcarán 10.000 hombres más para el Africa del Sur.

El *War Office* se dispone á hacer un supremo esfuerzo durante el próximo invierno en el Sur africano.

Dice el mismo periódico que habrá de elaborarse un plan nuevo de campaña contra los boers del noroeste de la colonia del Cabo, porque la captura de dos convoyes en esta región desorganizó completamente el que estaba ya concebido.

Daily Express dice que un Consejo de información examinará con cuidado las causas de la derrota del general inglés Methuen.

Los oficiales de Estado Mayor quieren aclarar ciertos puntos relativos al mando de dicho general.

Trabajo regularizado

La *Gaceta* de ayer publica la siguiente Real orden del ministerio de Hacienda:

“Con objeto de regularizar el trabajo que prestan los obreros en las propiedades, minas, fábricas y demás establecimientos del Estado dependientes de este ministerio, fijando de una manera uniforme y con carácter definitivo el número de horas que ha de constituir el jornal diario y el aumento equitativo y proporcional que sobre el precio de aquél debe concederse á los obreros, cuando las necesidades ó conveniencias del servicio aconsejen la prolongación de las horas ordinarias de trabajo;

El Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido disponer que la duración del trabajo equivalente al jornal establecido como ordinario en todos los establecimientos de la Hacienda pública sea de ocho horas, y cuando exceda de este límite se pague por cada hora una octava parte más del jornal estipulado.”

Sanidad de las carnes

Certificación pericial

D. Antonio González Rodríguez, Profesor veterinario, Perito Inspector de carnes y sustancias alimenticias, de servicio en el matadero de esta ciudad.

Certifico: que en el día de la fecha se han sacrificado en dicho establecimiento, dos cerdos de D. Rafael Sánchez Molins; seis de D. Joaquin Cuesta; tres de D. Cándido Costi; tres de don José Aparicio; seis de D. Antonio Iglesias; nueve de D. Roque Martínez; ocho de D. Enrique Sánchez; uno de D. Rafael Gómez; seis de D. José Barea y siete reses vacunas y doce lanares de don Andrés Rodríguez, cuyas cabezas de ganado he reconocido, encontrándose sus carnes en buen estado de sanidad, á excepción de un becerro de este último señor que ha sido enterrado por resultar con una alteración en la sangre de carácter tifo-hémico. Y para que conste y á los efectos que procedan, expido la presente certificación con el sello de esta Inspección, en Córdoba á diez y ocho de Marzo de mil novecientos dos.—Antonio González.

Las hazañas de Delarey

Al romperse las hostilidades entre ingleses y boers, cuando los primeros comandos á las ordenes de Erasmo cruzaban el río Buffalo para invadir el Natal, recibieron la noticia de que en el extremo Oeste del Transvaal un tren blindado de la línea de Mafeking había sido sorprendido por los boers, cogiendo prisionero al capitán Nisbet,

con otros treinta ingleses, después de hacerles algunas bajas. Este fué el primer hecho de armas de la guerra, y lo llevó á cabo Delarey.

Así empezó su campaña. Combatió durante algún tiempo en el Oeste, y se opuso con Cronje al avance de Methuen sobre Kimberley.

En el combate de Modder-River fué donde su hijo cayó á su lado muerto de un balazo, y en la sangrienta batalla de Magersfontein, tan desastrosa para los ingleses, mandó la extrema izquierda de la línea boer. Delarey fué quien discurrió el hacer trincheras ó guaridas para individuos sueltos delante de la línea general de combate, y en sitios hábilmente elegidos, donde colocaba hombres de su confianza y excelentes tiradores. Bien se vió el efecto de esta estrategia en la mencionada batalla de Magersfontein, y en adelante siempre se notó que las gentes de Delarey eran las que más tiempo resistían los ataques de fuerzas superiores y las que con más frecuencia los rechazaban.

Hizo enérgicas tentativas para salvar á Cronje cuando éste se vió cercado en Paardeberg por los cuarenta mil soldados de lord Roberts; en combinación con De Wet tomó parte en los fieros combates librados en las inmediaciones de Colesberg, á principios del 1900, y en hostilizar continuamente la marcha de las tropas británicas, primero sobre Bloemfontein, y después sobre Johannesburgo y Pretoria. Asistió á la batalla de Sand River, mandando el ala derecha boer, y luego, á pesar de estar enfermo, cuando después de la ocupación de la capital del Transvaal por lord Roberts el 5 de Junio, todo el mundo en Inglaterra daba ya por terminada la guerra, emprendió con más energía que nunca la campaña maravillosa que lleva sosteniendo hace cerca de dos años.

Eligió por campo de sus operaciones el Oeste del Transvaal, que conoce á palmas, llegando á dominar en el Occidente del Magaliesberg, burlando la constante persecución de lord Methuen, y descargando de cuando en cuando golpes terribles sobre el enemigo.

Nitral's Neck, Nooitgedacht, Vlakfontein, Moedwill, han sido sus hazañas más famosas, coronando últimamente sus éxitos con la destrucción de dos columnas inglesas en el trascurso de diez días, la del coronel Von Donop, cerca de Klerksdorp, y la de lord Methuen, en Taabosch, como lo ha quedado campando por sus respetos en el Oeste y Noroeste del Transvaal.

El ataque á Nitral's Neck lo realizó Delarey el 11 del Julio del 1901, á una jornada de Pretoria, ocupada entonces por lord Roberts con el grueso de su ejército. El golpe costó á los ingleses 80 hombres entre muertos y heridos, sobre 200 prisioneros y dos cañones. Fuerzas inglesas en viadashacia Nitral's Neck fueron también rechazadas, perdiendo 30 hombres. al mismo tiempo que Grobler atacaba por el Norte de Pretoria y ponía en un aprieto á los dragones de la guardia y al 14 de húsares, á los que causó 40 bajas.

La acción de Nooitgedrecht (no el sitio de igual nombre sobre la línea férrea á Koornat Poort) fué más importante. Precedióla el asalto y captura, en Buffel's Hock, de un gran convoy de 120 vagones escoltado por unos 300 soldados ingleses y dos cañones. Todo el convoy y la mitad de la escolta cayó en poder de las gentes de Delarey, que se encontraron así con gran cantidad de provisiones de las que parecían muy necesitadas. Fué esta buena preparación para el golpe de Nooitge-

dacht, donde se hallaba acampado el general Clemens con más de 1.500 hombres, cinco cañones y muchos elementos de boca y guerra. Al amanecer del 13 de Diciembre Delarey y Beyers cayeron sobre el campamento inglés y, después de catorce horas de sangrienta lucha las tropas de general Clemens quedaron completamente destruidas. La mitad de su efectivo quedó en el campo, muertos, heridos ó prisioneros, y la otra mitad fueron perseguidos por más de veinte millas, durante una jornada entera, dejando en poder de los boers sobre 500 caballos y todos los almacenes con buena cantidad de municiones.

El desastre afectó extraordinariamente á los ingleses y emprendióse una activa persecución contra Delarey; pero él la supo eludir siempre, logrando, unas veces, poner una columna inglesa enfrente de otra (como ocurrió á las de Gordon y Babington el 5 de Enero de 1901); otras, dando zarpazos terribles á aquellos de sus perseguidores que se descuidaban. Tal sucedió en Zandfontein, donde aniquiló dos escuadrones de caballería ligera imperial.

Cuando perseguido por numerosas fuerzas se le creía desalentado y á sus gentes dispersas, aparece atacando rudamente á Lichtenburgo, reduciendo á la guarnición á la última extremidad después de catorce horas de fuego. Aun no se habían repuesto los ingleses de la sorpresa que les causó esta noticia cuando Delarey cayó sobre tres escuadrones y un cañón mandados por Briggs, que batiéndose en retirada se libraron de un desastre completo, pero á costa de dolorosas pérdidas.

En Vlakfontein fué el general Dixon quien sintió los efectos de la dura mano de Delarey.

Habíase metido el inglés con una fuerte columna y seis cañones por el montañoso distrito de Magaliesberg, campo favorito del comandante boer, y no tardó éste en caer sobre los invasores. Una carga de caballería mandada por Kemp, deshizo los milicianos ingleses; entró en seguida en fuego Delarey con el grueso de sus gentes y siguió una terrible lucha cuerpo á cuerpo, dándose el caso en este combate de que los boers utilizaran los cañones que llevaba la columna inglesa para barrer á los soldados de Dixon. Cincuenta de éstos quedaron muertos y sobre ciento veinte heridos, según los partes oficiales británicos; el general inglés se retiró como pudo con los restos de sus fuerzas y Magaliesberg volvió á quedar bajo el dominio de Delarey.

Así ha seguido la campaña este héroe, pacífico ciudadano ayer, soldado valeroso y jefe militar habilísimo hoy, al luchar por la independencia de su patria, peleando repetidas veces con los generales británicos del Oeste del Transvaal; destruyéndoles ó copándoles las patrullas y descubiertas; librando el sangriento combate de Moedwill contra dos columnas inglesas reunidas; y en fin, venciendo y capturando á su competidor lord Methuen.

Ahora, según las últimas noticias, no solo ha vencido á los ingleses en el campo de batalla, sino que les ha dado una lección moral que seguramente sabrá apreciar el mundo entero.

Los ingleses han fusilado jefes boers prisioneros; Delarey, teniendo en su poder un general británico, no piensa siquiera en guardarlo en rehenes y le da la libertad porque también se la dá á los soldados que coge prisioneros. ¡Grandeza de alma!

“Et sibi constet.” ¡Este es el Delarey de siempre! ¡Delarey el bueno!

Vicente Vera.

Vichy-Etat es la más superior medicación alcalina; produce los mejores efectos y resulta la más económica. Los manantiales son:
Vichy-Hôpital para el tratamiento de las enfermedades del estómago.
Vichy-Grande Grille, para las afecciones del hígado.
Vichy-Célestins, Vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.)
Estas aguas embotelladas conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul **Vichy Etat**. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

LA FIESTA DE MAÑANA

SAN JOSÉ,

ESPOSO DE NTRA. SEÑORA

Llegó el tiempo en que el Verbo divino apareciese sobre la tierra para redimir al hombre de la esclavitud en que yacía, cumpliéndose así los vaticinios de los Profetas.

Para que se realizara este prodigio emanado del amor de un Dios, había necesidad de que este mismo Dios tomase nuestra carne y se hiciese hombre como nosotros, porque sin revestirse de nuestra naturaleza era imposible que el Autor de la vida la perdiese entre tormentos atroces, clavado en un madero.

Esta Encarnación del Verbo, no podía operarse más que en el seno purísimo de una Virgen, porque como un Santo Padre escribe, ni convenía que Dios naciera sino de una virgen, ni una virgen podía concebir en sus entrañas á otra criatura que no fuese á Dios, y esto solo era realizable por virtud del Espíritu Santo.

¿Y quién era esta criatura privilegiada que fuese digna de tan alto favor del Eterno?

Era María; virgen purísima que á diferencia de las demás jóvenes de su época que dejaban el templo para elegir esposo, Ella rehusando salir, manifestó su voto de consagrarse al Señor.

Pero á pesar de las protestas de virginidad que María hizo á los sacerdotes, estos, teniendo en cuenta el deshonoroso que era la esterilidad, convocaron á los parientes más próximos de la benditísima hija de Joaquín y Ana, con objeto de proceder á la celebración, por decirlo así, de un consejo de familia, para acordar la elección del esposo que había de dársele y fuese digno de doncella tan excelente.

Quando esto sucedía, la Virgen tenía de quince á diez y seis años.

El consejo se celebró y acordaron desposarla; pero ¿con quién?...

Aquí comenzó ya á admirarse la obra de predestinación que el cielo hacía en favor de un hombre pobre en bienes terrenos, pero rico en virtudes.

Los sacerdotes y los parientes de María, despreciando á cuantos por su riqueza ó escogido linaje pudieran aspirar á su mano, le destinan por esposo á José, varón justo como le llama el Evangelio, honrado carpintero del pueblo, de edad madura, que había vivido siempre sin mujer y que ganaba el pan con el sudor de su frente.

Este honor que el cielo concede á San José, nos hace ver en el bendito Patriarca, el santo más favorecido de Dios por onde y el más afecto á sus divinos ojos.

Atendida la elevación del ministerio que José iba á desempeñar, su santidad y virtudes debieron ser tales que ningún hombre le aventajara en ellas.

Era el destinado por el Eterno para ser en la tierra el padre de su Hijo Unigénito, el compañero de su esposa Inmaculada, el fidelísimo coadjutor de los planes divinos.

Para tan altos fines fué elegido José de en medio de los hombres de su época y por esta gracia de elección con que fué prevenido felizmente mucho antes de su creación, admiramos al bendito Patriarca comprendido en la idea de Dios, en el mismo designio, por decirlo así, de la creación de María.

Por esto el Verbo Eterno por quien todas las cosas fueron hechas, quiso sujetarse en la tierra á la tutela de José que gozaba de todos los dones y prerrogativas ya concedidas ó que habrían de concederse á los demás santos, para reunirlos en él y formar un varón digno de ser el esposo de la Reina de todos

los bienaventurados y madre verdadera del Omnipotente.

En María y en José era uno mismo el fervor de la caridad, una misma la mansedumbre, una misma la humildad, uno mismo el candor: tan identificados estaban ambos Esposos en todas estas virtudes. María es la más pura de todas las vírgenes y José es el más casto de todos los hombres.

Así se explica que el Señor le destinara para tan alto ministerio. José y María son dos astros que se miran de continuo para reflejarse el candor de su luz; son dos lirios de pureza en un mismo tronco; dos ingertos de paz en un mismo tallo; dos espíritus en una misma alma; dos almas en una sola vida; dos vidas en un solo corazón.

Esto es José: casto, humilde, sencillo, el más grande de todos los santos y el santo más acepto á los ojos del Altísimo.

Después de la Virgen Santísima es San José la criatura más excelente, la más digna de que el Verbo Eterno á quien sirven de trono los Querubines y de cuya soberana voluntad son ministros los Espíritus celestiales, quisiera ser reputado por hijo de José sobre la tierra.

Este título de padre no fué vano, sino verdadero y real en todo aquello que no se opone á la pureza virginal de María. De él hablan los Doctores de la Iglesia y aun la misma Virgen así llama á San José, cuando halló á Jesús en el templo: «TU PADRE Y YO—exclama—te buscamos llenos de dolor.»

Solo el considerar que el bendito Patriarca mereció estos favores y dignidades, basta para formar idea de las excelencias y virtudes de aquella alma privilegiada, la más grande y santa después del alma de María Inmaculada.

San José por su parte correspondió á estos favores del cielo con una fidelidad digna de Aquel á cuyo servicio había sido destinado.

Siempre estuvo igual tanto en la felicidad como en la tribulación; su lengua solo pronunciaba palabras de alabanzas y gratitud hacia el Altísimo; su fé le hizo ejecutar sin dilación cuantas órdenes recibió del cielo; su amor hacia su Hijo y su Esposa, le llevó á atravesar largos caminos para librarlos de las iras de sus enemigos, convirtiéndose de este modo en salvador del mismo Salvador del mundo.

San José le alimentó con el producto de su trabajo; veló por el depósito sagrado que el Eterno le confiara; con fidelidad asombrosa corresponde á los altos designios de la Providencia, con tales rendimientos, solicitud y amor, que le hacen digno de las mayores grandezas aquí en la tierra, donde será inmortal su nombre bendito; de la veneración de toda la Iglesia que lo tiene por Patrono; de las reclamaciones de los pueblos que le profesan excepcional devoción, y del fervoroso culto de todos los cristianos, que ven en el castísimo Patriarca á un padre compasivo y á un benéfico protector de sus devotos.

La salud de Su Santidad

Todo lo que se refiere á la salud de nuestro Padre Santo tiene en estos momentos capitalísima importancia, por lo mismo que hay empeño por parte de sus enemigos en mostrarlo como débil de cuerpo y de inteligencia.

Hé aquí lo que acaba de escribir en *Le Français* Enrique Houx respecto de este punto:

«Yo ví al Papa llevar sin esfuerzo ninguno la alta mitra blanca en los funerales de Pío IX, así como también la pesada capa, cuyos bordes iban sostenidos por quince prelados; yo le ví subir y bajar con paso firme los escalones de

su trono, y arrojarse y levantarse casi sin auxilio ante el altar; además, admiré como todos los asistentes, aquella voz fuerte, segura y entonada, ligeramente temblorosa, que cantaba las oraciones del responso. Un soberano más que nonagenario, capaz de hacer oír en un recinto tan vasto como una catedral una larga cantinela, ¿no es un hecho completamente extraordinario? Creo que ninguno de los emperadores y reyes actuales, aun los más jóvenes, se expondría en público á semejante prueba.

Así, pues, no me sorprendió poco ni mucho cuando León XII me recibió en audiencia días pasados, al encontrario vigoroso. Por lo contrario, mirándolo de cerca, sentado junto á su real sillón, el rostro de Su Santidad ofrecía, como en tiempos pasados, cierto color rosado que añadía á su matiz de cera diáfana aires de salud y aún de juventud. Los ojos, de matiz indeciso y variable, brillan con fuego interior, más vivo que nunca. Después de mi anterior visita, en trece meses de intervalo, he vuelto á ver á León XIII rejuvenecido, como si, por milagro, los años le dieran un suplemento de fuerza y de energía.

No sufre ninguna enfermedad. Como lo afirma el doctor Lajpóni, no hay razón alguna para que cese su vida, y León XIII me ha dicho que no tenía otro mal que su avanzada edad.

¿Hay necesidad de añadir que en ese cuerpo de tan frágil apariencia, y que parece que no es más que un prototipo para que el alma permanezca unida á este mundo, pero en realidad tan fuerte y tan resistente, vela un espíritu sin decaimiento, una voluntad más que nunca dueña de sí misma? Escuchando la conversación tan lucida del Venerable Anciano, no se sabe que admirar más, si su prodigiosa memoria, su atención sostenida á todos los acontecimientos grandes y pequeños, su penetrante inteligencia de los nombres y de las cosas, ó la flexibilidad con que pasa, sin esfuerzo ninguno, de los menores detalles á los asuntos más graves y universales.»

DE FILIPINAS

SITUACION GRAVE

DE LA AGENCIA FABRA

Londres 17.

Las noticias que se reciben de Filipinas por la vía de Hong-Kong anuncian que toma grande incremento la insurrección contra los yanquis en aquel Archipiélago.

Estos informes coinciden con un telegrama de Nueva York que publica esta mañana *The Morning Post*.

Dice que la situación de Filipinas, es deplorable.

Añade que han llegado á San Francisco de California 22 soldados procedentes del ejército americano de Filipinas, los cuales se volvieron locos á consecuencia del clima y de las fatigas de la guerra.

Afirma que el Gobierno de Washington es objeto de vivas censuras por ocultar la verdad acerca del estado de cosas en las expresadas islas.

A medida que se van divulgando estos hechos se advierte un cambio en la opinión pública contrario á la expansión colonial, y particularmente á la posesión del Archipiélago megallánico por los Estados Unidos.

La emperatriz de China

Tranquilizada ya, vuelve á Pekin después de dieciocho meses de ausencia la emperatriz viuda. Ha empleado, no varios días, sino varios meses de viaje. La seguían tres mil personas y en el sequito iban trescientos eunucos y otros tantos cocineros. Según relato del *Temps*, muchos desgraciados del acompañamiento murieron de frío antes de llegar á Tchong-Ting-Fú, donde arranca el ferrocarril, porque la temperatura se mantuvo dos semanas seguidas

entre diez y veinte grados bajo cero. Luego, en los tres días de parada en Tchong-Ting-Fú, hasta los oficiales de la guardia y los dignatarios de la corte pernoctaron sobre los equipajes, dando diente con diente y exhalando lamentaciones.

«El viaje—agrega el *Temps*—ha sido mucho más cómodo para ella que para el personal. Por todo el trayecto se ha construido un camino especial, liso como un espejo de acero bruñido. Desde muy lejos traían la tierra, la colocaban cuidadosamente, la alisaban á mano, la regaban y barrían una vez cada hora con plumeros. No había cuidado de que tropezasen en un guijarro, los portadores de las sillas de manos. Y este camino efímero, hecho exclusivamente para la emperatriz y el emperador, habrá costado á los distritos cinco mil duros por milla.»

La emperatriz viuda no es absolutamente refractaria á los inventos europeos. En Tchong-Ting-Fú subió al tren, formado por veintinueve vagones. A pesar de sus sesenta y nueve años está muy ágil y ella misma vigiló la salida de los cuatro trenes de equipajes. El emperador esperaba en el muelle de la estación, melancólico y grave, y á su lado la concubina imperial, pintada y empaquetada, miraba con aburrida frialdad. En todo el viaje no ha habido ningún ceremonial, ningún secreto. El ingeniero belga Mr. Jadot dirigió los detalles. En las paradas la multitud iba y venía junto á la emperatriz con una calma ni familiar ni servil. Todas las damas de la corte, incluyendo á la emperatriz y á la concubina, fumaban en sus vagones cigarrillos europeos.

Sin embargo, la tradición de la raza no pierde sus pragmáticas. Los días 4, 5 y 6 de Enero el cortejo hizo un alto en Pao-Ting-Fú. Era que los astrólogos habían fijado como hora propicia la de las dos de la tarde del día 7. Para llegar á esa hora tuvo que tomar el tren á las seis de la mañana en medio de un verdadero haracán de polvo amarillento.

PARA LAS DAMAS

Modas

Y Sol llamarla pudiera...

Es más bella que el sol; viste primorosamente. Acaba de llegar del extranjero. Todos aquí hablan de ella; ponderan sus hechizos los hombres; las mujeres envidian sus *toilettes*.

No diré cómo se llama, pero si explicaré, aun cuando sea con la rapidez del rayo, cómo son alguno de los vestidos de esta elegante que, «llamarse Sol pudiera».

Uno de los trajes de *soirée* es de gasa blanca, con vivo blanco también; consiste el cinturón en un pequeño corsete de seda blanca, que por delante queda más bajo; en el corpiño, cuyo delantero es algo «ablusado», hay encajes, cascadas de encaje, alguno de éstos, á modo de entredós, quedan á corta distancia del cinturón y alrededor, no á lo largo, cosidos; lo mismo que el otro encaje, que va colocado sobre el pecho. A manera de camisolín, un tul encaje, negro, que ostenta, bordadas, estrellas blancas; la manga, que es «pagoda», con bastante vuelo, acaba en largo puño de tul encaje también é igual en todo al camisolín. La falda termina en ancho volante de tul blanco, con estrellas blancas y asimismo bordadas; en el borde, amarillenta puntilla á picos, de la propia clase é idéntico dibujo que el del entredós encargado de dar alma y vida al corpiño, ó lo que es igual, de guarnecerlo; también adorna el otro borde del volante; por cima de éste hay una tira bastante ancha, que es de tul negro, con estrellas blancas; como el camisolín, como los puños; sigue otra puntilla, cuyos picos hacen juego con los picos de la anterior; y otro volante de tul blanco da nueva y gallarda prueba de riqueza y buen gusto, haciendo gala de las mismas estrellas, y «haciendo muy bien».

Sobre este tercer volante va un ancho y caprichoso bordado, en la misma te-

la y en blanco. Así, la falda queda casi totalmente guarnecida. El fondo ó viso de los volantes blancos que sirven de marco á la tira negra, es negro también.

El abrigo es más bien amplísima y larga talma de brocado blanco, terminando en ancho y frunció volante de lo mismo; el cuello-chal, caído á manera de esclavina, no es otra cosa, y gran cosa es, que un lindo bordado representando flores de todos matices; de esto es, igualmente, la tira, que es muy ancha, y guarnecidos ambos delanteros. El cordón que sujeta este abrigo á la cintura, entallándolo algo, es blanco, de seda, y bastante grueso. Completa este lujo, el de llevar la cabeza cubierta con una especie de mantilla de blonda blanca, colocada sin colocar, sin prender mejor dicho, y tapando algo la frente.

El traje hechura «princesa», adecuado para visitas ó *matinées*, es de «paño de dama», negro, finísimo, y puede también hacerse de raso, de sibiliana ó de gasé. La manga toda, que es ajustada, va lindamente guarnecida (parece bordada) de trencilla de seda, también negra. La parte superior del cuerpo no quiere ser menos, y bordada va también; queda como si fuera un canesú; el corpiño está se abraza del lado izquierdo, y resulta algo abierto de arriba, para que luzca el cuello que es de encaje crema; mas puede ser, lo mismo da, de crespón de seda, no menos «cremoso», que el encaje.

Complicado es el adorno de la parte inferior de la falda; bordado que también las trencillas se encargan de formar.

El vestido de baile es de crespón blanco con flores bordadas, amarillas, con alguna que otra amapola; cortas las mangas, largo el tallo por delante; de raso blanco el zapato, con la punta algo exagerada, moderadito el tacón Luis XV; blanca, de seda, calada y fina la media. Ni una joya en la garganta; en el brazo izquierdo una cadenita de brillantes, y en vez de guantes, mitones de encaje blanco, que casi llegan á las mangas.

Tales son los vestidos que ha lucido estos días esa beldad; y me he apresurado á describirlos, segura ¡ya lo creo! de que modas tan bonitas y tan nuevas serán bien recibidas por casi todas las lectoras que se dignen fijarse en estas *frustrerías*, favor que todas me harán.

No soy yo quien habla. Han usado de la palabra vestidos y abrigos, que «dicen mucho»; y, además, quieren expresar algo el collar de perlas, un solo hilo, para traje de diario; el sombrero muselina clara, con plumas, para *soirée*; el de tul negro, con lazos y flores, para la vestimenta de paseo, á más de otras exquisiteces, cuyos votos ya no pueden ir hoy aquí. Son demasiados votos; y si abaso, temo que ustedes «boten», con sobrada razón, por causa de mi pesadez.

Estos renglones pretenden (pretensión sumal servir de espejo á novedad tanta; pero no sirven, no ¡qué han de servir!, para reflejar bellezas como estas que ha ostentado la beldad que «llamarse Sol pudiera».

Aquí de Lope de Vega, nada menos:

Cayó el espejo. De envidia

El cristal, dentro la hoja

De una luna hizo infinitas.

S.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

La última victoria de los boers ha dado ocasión á NUEVO MUNDO para hacer una notable información acerca de tan importante suceso, y esta es la nota más saliente del número de esta semana. Entre otras fotografías publica una muy interesante de un campamento de reconcentrados y los retratos de lord Methuen, Delarey, Kitchener y Krutzinger.

«La primera guardia del príncipe de Asturias», «El sombrero de plumas», y «La trapería», (éxitos teatrales), «Curiosidades y pámplinas», por Bonnat y Merelo; «El miserere del Esclavo en la catedral de Sevilla», por Pedraza; «Ja-

vier de Burgos; "Crónica Alegre," por Taboada y Karikato; "Registro fiscal," historietas de Verdugo y otros originales.

Planas en color: "Portada," por Etevan; "Golfos madrileños," por Casanovas; "Los pintores andaluces," poesía de Cazabán ilustrada por Karikato; "Puerta de Sol," por Pelayo Vizuete.

El próximo número se publicará el sábado 29, será extraordinario y estará dedicado por completo a nuestra fiesta nacional.

Epopeya de un presidiario

I

—Tu madre está muy mala, sin esperanza de salvación; quiere verte; no piensa más que en tí.

Al leer esta carta, que le entregó uno de los empleados de presidio, creyó Pedro que todo el edificio se desplomaba sobre su cabeza.

¿Cómo? ¿Su madre, el único amor que le restaba en este mundo, se iba a morir y quería verle, y él no iba a poder cumplir esta suprema y última voluntad! No, aquello no era posible de ningún modo.

El necesitaba ver a su madre, recoger su beso postrero, estrecharla entre sus brazos. Y lo haría. ¡Vaya si lo haría! ¿Quién iba a negárselo? No era posible que se lo negasen.

Pedro fué a ver al director del penal, y al llegar a su presencia exclamó con la voz enronquecida por la pena:

—Mi madre se muere, señor director, concédame usted licencia para verla; que me acompañen; le juro a usted que volveré en cuanto me despida de ella.

—Si eso fuera posible, lo haría—respondió el director, que estimaba mucho el carácter y la buena conducta de Pedro;—pero ya sabes que no puede ser. —¿No puede ser?

—No.

Pedro salió del despacho del director con las cejas fruncidas, y alguien le oyó murmurar por lo bajo:

—¡Que no puede ser!... ¡Pues yo digo que sí puede ser, y será!

Al anochecer de aquel día, terminadas sus tareas en el arsenal, los presidiarios se alineaban en el muelle para el recuento. De pronto vieron a un hombre que corría sobre las rocas hasta el punto donde éstas se encuentran con el mar: era un preso que intentaba fugarse; dos soldados salieron en su persecución, pero el hombre les llevaba mucha delantera.

Llegó a la punta del acantilado, dió un salto terrible y cayó de cabeza al mar. Viósele aparecer un momento y desaparecer después; los soldados descargaron sus armas en dirección del fugitivo, las lanchas del puerto se lanzaron en busca suya; nada, ni el menor rastro: ó al hombre se lo habían tragado las olas, ó había sido muy diestro para ocultarse.

El fugitivo era Pedro. ¿Cómo pudo sustraerse a las investigaciones y pesquisas de sus perseguidores? Ni él mismo ha podido explicárselo luego; sólo se sabe que permaneció toda la noche, una noche de Enero, oculto detrás de unas rocas tirando de frío, bajo sus vestidos empapados de agua; oyendo al mar romperse estruendosamente a sus plantas, al trueno rugir en las nubes y al huracán bramir en el espacio con bramido ronco y salvaje.

Así pasó horas y horas, con el pensamiento puesto en su madre; así, a nado unas veces, otras desgarrándose los pies contra las erizadas puntas de los peñascales que bordean la costa, consiguió ganar una casuca, donde se facilitan vestidos y disfraces a los presidiarios.

Cambió en ella de ropa; hizo durante tres ó cuatro horas ese camino ruidoso, hipócrita, incierto, confuso, que hace la presa para despistar a sus acobardados, y al cabo de tres ó cuatro días, muerto de hambre, de frío, de sed, con los pies sangrados, la ropa hecha girones y los ojos llorosos, llegó a la puerta de su casita blanca con que soñaba todas las noches al dormirse sobre el camastro del presidio.

En la alcoba, desfigurada por la fiebre, próxima a lanzar el último suspiro, acompañada por una vecina compasiva, está su madre, con los ojos clavados en el techo, las manos en cruz murmurando por lo bajo, como si dialogara con su esperanza; ¡Hijo mío!

Pedro, que adelantaba su cabeza, pálida y fútil, por entre las cortinas de la alcoba, oyó aquella palabra sin poderse contener.

—¡Aquí me tienes, madre, aquí me tienes!—gritó avanzando hacia la anciana y estrechándola entre sus brazos...

Fué un beso largo, la eternidad de un amor y el fin de una vida, confundiendo sobre dos bocas temblorosas. Luego, la vieja abrió los brazos, cayó muerta sobre la cama y Pedro rompió en ahogados sollozos.

II

A los seis días entraba un hombre por las enrejadas puertas del penal. Era Pedro. Cuando fué presentado al director, le dijo:

—He ido a despedirme de mi madre; aquí me tiene usted. No pensaba escaparme, y he vuelto.

El director había dado parte de la fuga y el penado sufrió cuatro años de recargo en su condena.

—Pero lo que Pedro decía hablando con sus compañeros:

—Bien vale cuatro años de presidio el último beso de una madre.

J. Dicenta.

Crónica Provincial

En Montoro ocurrió anteayer una sensible desgracia.

Hallábase trabajando a las once de la mañana en las obras de la presa que sobre el río Guadalquivir tiene la Sociedad anónima «La Eléctrica de la Vega de Armiño», el obrero Rafael Beltrán Rita, de 40 años de edad, natural de Córdoba, y perdiendo el equilibrio, tuvo la desgracia de caer en el río, siendo arrastrado por la corriente, resultando inútiles los esfuerzos que para salvarlo se hicieron.

Anteayer fué encontrado un cadáver en el camino de Hinojosa a la estación de Zujar y sitio conocido por la «Gutierra».

El juzgado se personó en dicho lugar ordenando el levantamiento del cadáver, que, identificado, resultó ser Diego Murillo, de 14 a 16 años de edad, vendedor de sardinas y vecino de Campanario.

Su muerte se atribuye a que fué atropellado por las caballerías de un carro que conducía.

Crónica Local

Te-Deum

Por disposición de nuestro venerable Prelado, mañana a las doce se cantará en la Santa Iglesia Catedral un solemne Te-Deum, en acción de gracias por haber entrado S. S. León XIII en el vigésimo quinto aniversario de su exaltación al Pontificado.

A la Corte

Después de corta permanencia en Córdoba, han marchado a Madrid los condes de Doña Marina y la condesa de Sepúlveda.

A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal se encuentra depositado un taón de mercancías expedidas por ferrocarril.

Curda

En la calle Diego León un jumento se dedicó ayer a insultar a los transeúntes. Fué conducido al depósito de monas.

Atropello

En la calle Valladares fué arrollado ayer por una caballería un niño, que estaba jugando con un aro, resultando con una contusión que le fué curada en la casa de socorro de la Cruz Roja.

Personal

De la división hidráulica del Guadalquivir ha sido trasladado a la provincia de Cadiz el ayudante segundo de Obras públicas D. José Corbacho y de la Caba.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 29°60; a la sombra, 23°20; mínima, 7°60; media, 15°40; altura barométrica en milímetros, 764°70, estado del cielo, despejado; dirección del viento E.

Los luises

Mañana a las nueve tendrá la comunión general la Congregación de la Purísima y S. Estanislao de Kostka en la Real Iglesia de S. Hipólito.

El acto se verificará con más solemnidad que la de costumbre y se acercarán a recibir el Pan de los Angeles por la vez primera seis aspirantes de la congregación, que han sido convenientemente preparados.

A dichos jóvenes se les hará también la imposición de medallas.

Telegramas

Se encuentran detenidos en las oficinas de Málaga uno expedido en Córdoba y dirigido a D. Enrique Rando, sin dirección, y otro fechado en Lucena para Julián Martínez, lista.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Tadeo Soler Navarro, de Madrid.—D. Antonio Pavón, de Málaga.—D. Antonio de Bejarano, de idem.

Fonda Española.—Entradas: Don Antonio Martín Lindes, de Benamejí.—D. Antonio Zurita, de idem.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Francisco Zuferra, de Barcelona.—Don Antonio Albert, de Albaida.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—† San José, esposo de Nuestra Señora, Patrón de la Iglesia universal.—El Jueves, S. Niceto, ob., y santa Eufemia, vg. y m.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de religiosas del Cister, por doña Encarnación Barriencueto, en sufragio por sus difuntos.—El Jueves, por doña Teresa Arrebola, en sufragio por su esposo é hijos.

—Liturgia.—Día 19.—Feria cuarta.—La Misa y oficio son de San José, esposo de la Virgen y patrono de la Iglesia Universal, con rito doble de primera clase, y color blanco. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Esta tiene Credo, prefacio del tiempo y último evangelio de la feria. Prohibida toda señal de defunción.

En la Catedral, terea solemne, cuatro capas canónicas.

—Liturgia.—Día 20.—Feria quinta.—La Misa y oficio son de San Gabriel, arcángel, con rito doble mayor y color blanco. Su festividad está trasladada del 18 del actual. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Esta tiene Credo y el último evangelio es de la feria.

En la Catedral a vísperas, dos capas benedictinas.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Dr. D. Lucas Redondo y Fernández, Canónigo.

—Mañana, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, fiesta solemne, a las siete y media de la mañana en honor del Patriarca San José en la que, predicará D. Manuel Cuesta Martínez.

—En el convento de religiosas de la Encarnación, mañana a las nueve, Misa cantada. Por la tarde, los ejercicios del diecinueve.

—Mañana, a las once se celebrará en el santuario de *Scala Coeli* una solemne función al Patriarca San José.

—Mañana, media hora después del toque de oraciones, quinto día de septenario a María de los Dolores, con sermón, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos.

—Mañana, a las cinco de la tarde, quinto día de septenario a nuestra Señora de los Dolores, con sermón, en la iglesia del convento de religiosas Capuchinas.

—En la parroquia de San Francisco, mañana al toque de oraciones, quinto día de solemne septenario a María Santísima de los Dolores, con sermón.

—En la iglesia del Asilo del Buen Pastor, mañana al toque de oraciones, quinto día de solemne septenario a nuestra Señora de los Dolores.

—En la iglesia del hospital de Crónicas (Misericordia), mañana quinto día de solemne septenario a los Dolores de María Santísima, dando principio a las cinco y media de la tarde, con sermón.

—El miércoles próximo a las nueve de la mañana se celebrará en el convento de religiosas dominicas de *Corpus Christi* una solemne función al Patriarca San José, con sermón, en la que oficiarán las religiosas de referida comunidad.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En la parroquia de S. Juan darán principio a las oraciones, con plática, a cargo del Sr. Coadjutor.

En las de Sta. Marina y S. Lorenzo, a la

misma hora, con sermón, haciendo después el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro, por la mañana, a las ocho, *Via-Crucis*; por la noche sermón, a cargo del Sr. Rector, concluyendo con el *Miserere*.

En la de San Francisco, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón, a cargo del Sr. Rector; después el *Via-Crucis* cantándose complas alusivas.

En la del Salvador, a la misma hora, se hará el *Via-Crucis*.

En la del Sagrario, un cuarto de hora después de oraciones, mañana segundo día de solemne septenario a los Dolores de María Santísima.

En la de San Nicolás, al toque de oraciones.

En la de San Miguel, a la misma hora.

En la de San Andrés, al toque de oraciones.

En la iglesia de San José (San Cayetano) se hará el *Via-Crucis* a las cinco y media de la tarde, rezándose antes el santo rosario.

En las auxiliares de San Basilio y del Espíritu Santo, media hora después de oraciones.

**

SEPTENARIO DOLOROSO

En la iglesia del hospital de San Jacinto, mañana cuarto día; a las seis y media, Misa conventual; a las ocho, solemne exposición del Santísimo Sacramento, quedando expuesto durante todo el día en forma de Jubileo. Por la tarde, a las cinco y media, cuarto acto del septenario doloroso que la venerable hermandad de nuestra Señora consagra anualmente a su titular, estando encargado de predicar los sermones el R. P. Manuel de Toro Alfaro, Misionero Hijo del I. C. de María, de la residencia de Almendralejo.

**

†

Cuarto aniversario

LA ILMA. SEÑORA

D.ª DOLORES CASTILLEJO

Viuda que fué de Boza

falleció en Fuente Ovejuna el día 22 de Marzo, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

El viernes de Dolores estará expuesta Su Divina Majestad en forma de jubileo en el Convento de Capuchinas, y el día 22 en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio por su alma. Con la misma intención serán ofrecidas las Misas que en los dos días se digan en los Padres de Gracia, San Cayetano y San Hipólito por los RR. PP. de las respectivas Comunidades y los señores adictos a esta última iglesia, así como las que se digan en San Nicolás de la Villa el día 22 por los Sres. Sacerdotes invitados al efecto. Su hermana doña Micaela y sus hijos, ruegan a las personas piadosas una oración por su alma.

**

†

El día 22 del corriente, cuarto aniversario de la Ilma. Sra. D. Dolores Castillejo, viuda que fué de Boza, estará expuesta Su Divina Majestad en forma de jubileo en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, en Fuente Ovejuna, y en esta capital el día 23 en la iglesia de las Esclavas del mismo Sagrado Corazón, en sufragio por su alma. También se ofrecerán con la misma intención las Misas que se digan en dicho pueblo el Viernes de Dolores y el día 22.

Su hermana doña Mercedes, hermano político D. Pedro Castillejo y los hijos de éstos, piden a las personas piadosas unan sus ruegos con los suyos para pedir a Dios y a la Santísima Virgen de los Dolores el descanso eterno de su alma.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 19 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos escalfados.—Rifones de ternera al «gratin».—Jamón en gelatina.—Liebre a la Marengo.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Bocadillos de aves.—Pescadillas al «gratin».—Robif a la inglesa.—Ensalada de legumbres.—Compota.—Postres.

Liebre a la Marengo.—Limpia y cortada en trozos, se ponen en una cacerola entre dos fuegos, con aceite, sal, pimienta, ajos, laurel y mosada rallada. Transcurrido un cuarto de hora, se saca la mitad del aceite, y se añaden setas y perejil picado. Después se reti-

ra el laurel y los ajos, se traba la salsa con mantequilla frita, harina y zumo de limón, y se sirve.

Pescadillas al «gratin».—Se vacian, raspan, lavan y enjugan, y haciéndoles unas incisiones, se sazonan. Untada de manteca una cacerola plana, se le echa un fondo de cebolla, setas y perejil picados y una cucharada de jugo concentrado frío. Agréguese las pescadillas, cubriéndolas también de cebollas, setas y perejil picados, y luego con miga de pan rallado. Sazónese con sal, rocíese con manteca y mójese con un poco de vino blanco. Hágase hervir y cocer quince minutos al horno ó entre dos fuegos, y sírvanse calientes.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

Cotización del 17 de Marzo de 1902

4 por 100 interior al contado, 72°60 —Id. id. fin de mes, 72°60.—Deuda perpétua al 4 por 100 exterior, 00°00. Id. id. al 5 por 100, 93°00.—Acciones del Banco de España, 458°00.—Francos, 37°90.—Libras, 34°65.

Pasatiempos

CHARADA

Primera proposición; dos dos la cosa estupenda, poco frecuente es decir, que pocas veces sucede; tres de lágrimas derrama el que está sumido en penas. Total la calle será ataviarla de fiestas.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR: A-BRO-CI-NA-DO

La han acertado: Una dama, Jonjanas, D. Quijote, El mengue y El niño.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 18 (5)

Ha sido comentadísima la visita que hizo ayer tarde a Palacio el Sr. Moret.

Se relaciona con las tendencias socialistas del Sr. Canalejas.

—A última hora se dice oponen resistencia a formar parte del nuevo Gabinete Ruiz Capdepón y Amós Salvador.

—Se cree que esta tarde tendrá solución oficial la crisis, jurando los nuevos Ministros.

En este caso mañana se celebraría el primer Consejo, acordándose en él la fecha en que han de reanudar las Cortes sus tareas parlamentarias

Habla Sagasta

Madrid 18 (13°20)

Al salir de su domicilio manifestó el Presidente del Consejo que llevaba a la Reina la lista de los ministros que han de formar el nuevo Gabinete.

Después, cuando regresaba de Palacio, ha dicho que, vistas las dificultades que han surgido para formar un Gabinete de conciliación, formará uno homogéneo, que tendrá por base el Gobierno anterior.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Entasa, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

CENTRO TÉCNICO

CONSULTIVO Y EJECUTIVO

DE

CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto,

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leones, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta á las ramas de arquitectura e ingeniería.

Moras de Oficina: De 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde

Gran Fábrica de Licores, Anisados y Jarabes para Refrescos

DE

APARICI SANZ Y ORTIZ

AYELO MALFERIT

VALENCIA

Premiados con 14 Medallas de Oro y 8 Grandes Diplomas de Honor

ESPECIALIDADES DE LA CASA, ANÍS CELESTIAL Y ANÍS AYELO

Escarchados, Anís, Rom, Cognac, Menta y Limoncillo

Para pedidos en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, número 6

TIERRA SANTA

ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.